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EN SAN ISIDRO CASTILLOTLA, PUEBLA 
BRILLA LLEGA A 12 MIL LUMINARIAS 

MODERNIZADAS EN MENOS DE UN AÑO

 A través de la estrategia Puebla Brilla, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, inauguró la modernización del alumbrado 
público en la colonia San Isidro Castillotla, logrando la 
transformación de 12 mil luminarias a tecnología LED en la capital, 
en orden, en menos de un año. La transformación del alumbrado 
público en zonas con rezago social fortalece la calidad de vida de 
más de 7 mil habitantes.
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Teresa Guadalupe Reyes 
renuncia a la Comisión 
Nacional de Búsqueda; 
Segob alista consulta para 
designar a nuevo titular

Mediante el operativo Transporte Seguro, la SSC 
ha inspeccionado más de 6 mil 500 unidades
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Locatarios de la Central 
de Abasto solicitaron 
reunión con Chedraui

Comprueben cuentas para 
que después no se digan 
perseguidos, advirtieron 
desde el Congreso a exediles
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Anuncian reapertura 
del IMSS San Alejandro, 
antes de terminar 2025

HAY MAS DE DOS MIL 
INVESTIGACIONES POR 
VIOLENCIA DE GÉNERO
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   Con la instalación de las primeras 15 Casas Carmen Serdán, se han contabilizado 2 mil 129 carpetas de investigación 
abiertas; sin embargo, sólo se han realizado 8 detenciones de agresores. Además, se han logrado identificar 5 de los 217 
municipios con más violencia, declaró la titular de la Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE), Idamis Pastor Betancourt.
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ACELERA ARMENTA EL DESARROLLO 
DE LA SIERRA NEGRA CON APOYOS 

COMUNITARIOS Y AL CAMPO

  En un acto que simboliza el compromiso directo del gobierno 
estatal con la transformación del campo y el desarrollo 
comunitario, el gobernador Alejandro Armenta encabezó la entrega 
de más de 310 apoyos y un módulo de maquinaria agrícola en 
beneficio de productores de la región de Tehuacán y la Sierra 
Negra. Con una inversión superior a los 8 millones de pesos, el 
mandatario reiteró que su administración prioriza el bienestar, la 
seguridad y la dignidad de las comunidades rurales.

Comandante poblano 
tenía nexos con el grupo 
criminal de “El Patuleco”

Tras polémica y vigilancia del 
INAH, Izúcar tendrá zócalo 
nuevo en fiestas patrias

   El gobernador Alejandro Armenta resaltó que el hecho de que actualmente se registre un 73 por ciento más de denuncias 
significa confianza en las y los violentados para denunciar, porque saben que en Puebla hay cero impunidad en los delitos por 
violencia de género y feminicidios.
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Han pasado casi ocho años y sólo se sabe que, en 2025, ahora sí, Puebla tendrá Hospital 
del IMSS en San Alejandro.
Ayer, desde Palacio Nacional y sin dar una fecha, Eduardo Clark, subsecretario de Inte-
gración y Desarrollo de Salud, informó que en próximos meses será inaugurado el Hospi-
tal General de Zona de San Alejandro.  Eso sí, mencionó que antes del 31 de diciembre 
inaugurarán 18 hospitales nuevos, entre los cuales está el poblano.
El Hospital General de Zona IMSS San Alejandro fue severamente afectado por los sis-
mos de 2017 y 2019 y tuvo que ser demolido, pasó todo el sexenio de López Obrador sin 
que cumpliera el gobierno la promesa de inaugurarlo.
Lo derribaron en mayo de 2022 y la construcción del nuevo hospital comenzó hasta 2023 
y aunque se dio como fecha de conclusión 2024 esto no sucedió. Los atrasos en las 
obras han provocado el retraso en su apertura.  Así que, San Alejandro, hasta diciembre.

El gobernador Alejandro Armenta señaló que la diputada Grace Palomares está en su 
derecho de dejar el cargo y la subsecretaria de Juventud y Deporte, Alexa Espidio de 
sustituirla, pues realizó campaña y fue electa suplente.
Y ante los comentarios de la diputada priista Delfina Pozos, quien condenó este relevo 
por nepotismo, el mandatario hizo un exhorto para que haya solidaridad entre las muje-
res, pero rehusó opinar directamente sobre sus declaraciones.
El gobernador comentó que llamó Alexa a participar en su administración, pero recordó 
que, en primera instancia, ella también fue electa como integrante de la legislatura en 
calidad de suplente y será la diputada más joven con 23 años.

En Puebla, los delincuentes atacan directamente al sector ganadero. Empresarios de-
nunciaron la sustracción de por lo menos mil cerdos de granjas ubicadas en cuatro muni-
cipios, dejando pérdidas superiores a los ocho millones de pesos.
Carlos Enrique Martínez, presidente del Consejo Agropecuario Poblano, señaló que, de 
persistir la situación, las corporaciones podrían migrar a otras entidades federativas, ge-
nerando pérdidas económicas para el estado.  
Precisó que el robo se ha registrado en al menos cuatro municipios: Tepanco de López, 
Tlacotepec de Benito Juárez, Tecamachalco y Yehualtepec, específicamente a empre-
sas como Ojai, Avigrupo, Granjas Carroll y Socorro Romero.

Las lluvias registradas el pasado fin de semana generaron nuevamente deslaves en la 
Sierra Negra, dejando incomunicada a Chichicapa, población perteneciente al municipio 
de Ajalpan, por lo que autoridades locales ya realizan trabajos para liberar el acceso.
La línea de autobuses Sierra Negra emitió un comunicado en el que informó que tierra y 
lodo comenzaron a bloquear, poco a poco, el tramo carretero que conecta a Chichicapa 
con Loma Bonita, por lo que el servicio directo fue suspendido.
Personal de Protección Civil de Ajalpan acudió al lugar y solicitó una retroexcavadora 
para comenzar con el retiro del escombro, pero la lluvia persistente ha dificultado los tra-
bajos, ya que mientras se remueve una parte del derrumbe, otra sección del cerro vuelve 
a desprenderse.

Ante la polémica por las declaraciones de la gobernadora Rocío Nahle sobre la muerte 
de una maestra en Veracruz, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que es lamentable 
que esto sucediera, ya sea que haya sido por un infarto o por agresión directa.
“De la maestra, es lamentable y eso no queremos que pase en nuestro país, eso es lo pri-
mero. Estamos trabajando todos los días para que no ocurran estos homicidios, sea que 
haya fallecido por un infarto derivado de la situación que estaba viviendo, o sea derivado 
de una agresión directa”, comentó Sheinbaum.
Ayer, la gobernadora morenista de Veracruz, Rocío Nahle, insistió entre reproches y un 
“les guste o no”, que la taxista Irma Hernández (maestra ya jubilada), quien fue plagiada 
por un grupo criminal por no pagar extorsión, murió por un infarto.
Nahle primero llamó “miserables” a quienes, dijo, hicieron “escándalo” con la muerte 
de Irma Hernández en Álamo Temapache y, después, argumentó que la necropsia evi-
denció que la mujer, maestra jubilada de 62 años de edad, murió de un infarto tras ser 
violentada por los sicarios.
La mandataria federal llamó al Gabinete de Seguridad federal a informar, con base en 
las investigaciones de la Fiscalía estatal, lo que realmente ocurrió con el deceso de la 
maestra.

Al advertir una situación alarmante en materia de inseguridad en el país, el líder de la 
Coparmex, Juan José Sierra, indicó que las inversiones económicas no podrán consoli-
darse en esa condición.
“Hoy levantamos la voz ante una realidad que ya no puede seguir siendo ignorada: la 
inseguridad que enfrentamos es alarmante. En Coparmex tenemos claro que ningún pro-
yecto de inversión o desarrollo puede prosperar sin condiciones mínimas de seguridad y 
certeza jurídica”, dijo Sierra 
En el documento, en el que Coparmex presenta cifras de los delitos que sufre el sector 
productivo al primer semestre del año, la extorsión se mantiene como el ilícito de mayor 
crecimiento.
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FISCALÍA DE CAMPECHE 
SOLICITA DESAFUERO DE 
‘ALITO’ MORENO

La Fiscalía Anticorrupción 
de Campeche presentó una 
solicitud de desafuero contra 
‘Alito’ Moreno ante la Cámara 
de Diputados

DEFENSA FELICITA A 4 
CLAVADISTAS MILITARES QUE 
OBTUVIERON MEDALLA EN 
EL MUNDIAL DE DEPORTES 
ACUÁTICOS SINGAPUR 2025

La Defensa Nacional felicitó 
a los cuatro clavadistas 
del Ejército mexicano que 
obtuvieron presea en el Mundial 
de Singapur 2025

JUSTIN TRUDEAU Y KATY 
PERRY DESATAN RUMORES 
SOBRE UN POSIBLE 
ROMANCE

La cantante Katy Perry y el ex 
primer ministro Justin Trudeau 
fueron vistos cenando y 
paseando por Montreal, lo que 
desató rumores de un romance

TRUMP SEÑALA QUE EPSTEIN 
LE “ROBÓ” ALGUNAS DE LAS 
EMPLEADAS DE SU SPA EN 
MAR-A-LAGO

Trump dijo haber recibido quejas 
de que Epstein se estaba llevando 
a personal de su centro y aseguró 
que negó a las acciones del 
financiero
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POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

LOS ADOLESCENTES, CRIMINALES AL ALZA 

A 
la par de que en México en los últimos años 
se han registrado más delitos, la realidad 
del país también registra un aumento en las 
causas penales contra adolescentes.
Un ejemplo reciente es Marianne Gonzaga, 

una influencer que apuñaló a la pareja de su exnovio, 
ella salió esta semana de cárcel preventiva, después de 
llegar a un acuerdo con la familia de la víctima. No solo 
pidió perdón, también llevó un proceso judicial.
Es parte de los protocolos, de la reinserción social, con 
que cuentan los adolescentes que tienen entre 12 y 18 
años, gracias a una ley que protege sus derechos en 
caso de que cometan un delito. 
Un reciente reportaje del diario español El País, escrito 
por Patricia San Juan Flores, documenta que 
en 2023, el año con los últimos datos disponibles por el 
Inegi, se registraron 32 mil 852 carpetas de investiga-
ción en su contra, un 42,2% más que los de 2021. Una 
cifra que revierte la tendencia de caída que se reportaba 
entre 2017 y 2021, en los que los casos disminuyeron 
un 37,3%, periodo en el que parecía que la nueva ley 
tendría efectos positivos para los adolescentes.
“De acuerdo con Juan Martín Pérez García, coordinador 
de Tejiendo Redes Infancia, uno de los factores más im-
portantes que han cambiado el panorama nacional so-
bre la vida de los adolescentes es que, en los últimos se-
xenios, el Estado ha debilitado sus funciones en favor de 
la prevención del delito, en una etapa de vida en la que 
las personas suelen construir su identidad, su pertenen-
cia y sus habilidades sociales. En el contexto mexicano, 
en el que el machismo y la violencia están plenamente 
relacionados, el paso por la ilegalidad también implica 
probarse como hombres o como adultos”, explica el en-
trevistado.
Se debe considerar que gran parte de los adolescen-
tes que cometen delitos graves fueron víctimas de otros 
delitos en sus primeros años de vida y estos quedaron 
impunes, por lo que han naturalizado la violencia y el 
incumplimiento de las leyes. Pérez agrega que las auto-
ridades consideran a los adolescentes como un peligro 
y son víctimas de acoso policial, sobre todo en las regio-
nes con mayor pobreza.
“Con el avance de los años, Claudia Alarcón, quien tra-
baja con adolescentes dentro del Sistema Integral de 

Justicia, ha observado también el incremento de mu-
jeres a las que se les inician carpetas de investigación 
y de delitos de trascendencia. En su experiencia, esto 
implica una mayor participación femenina en realidades 
violentas”, como un hecho que debe preocupar a los 
mexicanos.
Entre los adolescentes imputados, ocho de cada 10 fue-
ron hombres y el 50% de los casos se registraron en seis 
estados: Nuevo León, Estados de México, Guanajuato, 
Sonora, Jalisco y Chihuahua, donde por estadísticas 
hay mejores niveles de vida y recursos dedicados a la 
educación.
Claudia Alarcón, doctora en Ciencias Sociales, quien 
diseñó un mecanismo restaurativo para la atención de 
adolescentes en conflicto con la ley, señala que en los 
estados en los que se abren más carpetas son aquellos 
que tienen menor capacidad por la falta de personal. Al 
no contar con tiempo para investigar ni condiciones para 
darle seguimiento a los casos, afecta directamente a los 
adolescentes.
“A esto se suma que el personal especializado en la aten-
ción a este grupo, dentro de los Ministerios Públicos, ha 
reducido en el último año con registro. La especialización 
en los adolescentes resulta primordial para brindarles 
una atención que se ajuste a sus necesidades. Para Alar-
cón es importante considerar que es necesario contar con 
todo un sistema penal que se especialice, tanto en poli-
cías, ministerios públicos y jueces, como con abogados 
defensores y que comprendan por completo las leyes que 
giran en torno a los derechos de niños y adolescentes”, lo 
que no ocurre actualmente en México.
En el país, hasta los 14 años los adolescentes no pue-
den cumplir medidas que le priven de la libertad. Los 
mayores de esa edad solo podrán ser internados cuan-
do otras medidas no se consideren suficientes, es decir, 
para los delitos denominados graves.
Pretender juzgar a los adolescentes como adultos im-
plica no entender la naturaleza del delito cometido, los 
factores sociales, ni las historias de vida de cada uno de 
ellos. Pérez García asegura que sería necesario que los 
datos sobre los adolescentes que cometen delitos estén 
seccionados por regiones para lograr una intervención 
que prevenga las infracciones a la ley.
Entre los adolescentes se registran cinco delitos más 

comunes: el 24,8% fueron por cometer lesiones, el 
15,2% por robo, 9,4% por amenazas, el 9% abuso se-
xual y 8,4% por narcomenudeo.
Se relaciona el incremento de los delitos de abuso se-
xual cometidos por jóvenes con la realidad en la que 
viven, en la que los discursos machistas han incremen-
tado en las redes. Se desinforma sobre las leyes que 
protegen a las mujeres como un detrimento para los 
hombres y se les educa en ambientes que permiten los 
delitos machistas. De acuerdo con los datos del Inegi, 
la mayor parte de las víctimas de los adolescentes, el 
58,2%, son mujeres.
Los expertos coinciden en que se debe trabajar en un 
sistema penal para adolescentes que atienda sus rea-
lidades, los impulse de manera personalizada, pero so-
bre todo que se aliente que los adolescentes cuenten 
con un ambiente seguro, en el que puedan desarrollar 
su personalidad y en el que no sean criminalizaos por 
los adultos.
En el país, urge atender el aumento de la criminalización 
de nuestros adolescentes, ellos son el futuro del país y 
como van las cosas parece que sólo les dejamos dos 
caminos: ser delincuentes o las víctimas de estos.
El problema es de las autoridades, pero también de to-
dos los adultos, no sólo de sus padres.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Hay adolescentes mexicanos, mujeres y hombres, que 
dan un buen ejemplo al país y hay que aplaudirlo.
Ayer, los clavados mexicanos tuvieron una gran jornada 
en la madrugada en el Mundial de Natación de Singapur 
con las hermanas Mía y Lía Cueva, de 14 años, como 
gratas protagonistas.
Las debutantes en un torneo mundial se colgaron la Me-
dalla de Bronce del trampolín sincronizado de tres me-
tros gracias a una destacada actuación.
Las mexicanas de 14 años, que clasificaron a la Final en 
la cuarta posición, siempre estuvieron en el top tres en 
las rondas que definieron a las duplas medallistas.
Un orgullo deportivo, las clavadistas mexicanas.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

CORONANGO OFRECE UN GRAN CARTEL 
ARTÍSTICO DURANTE FERIA PATRONAL 2025

Se contrae la economía en Puebla; 
se coloca en el lugar 26 nacional
Puebla, Pue. De acuerdo con el 
Indicador Trimestral de la Activi-
dad Económica Estatal (Itaee), 
publicado por el Inegi, la econo-
mía de Puebla registró una lige-
ra contracción de 0.1 % a tasa 
anual durante el primer trimestre 
de 2025.

La caída se debió principal-
mente al retroceso de 4.1 % 
en las actividades secundarias 
—como minería, manufacturas, 
construcción y electricidad— y de 
1.5 % en las actividades prima-
rias (agricultura, ganadería, pes-
ca y aprovechamiento forestal). 

En contraste, las actividades 
terciarias, relacionadas con el 
comercio y los servicios, mostra-
ron un crecimiento de 2.2 %.

Con este resultado, Puebla 
se ubicó en el lugar 26 entre las 
32 entidades del país en desem-
peño económico.

 ACTIVIDADES PRIMARIAS: DISMINU-
YERON 1.5 %, LO QUE POSICIONÓ AL ES-

TADO EN EL LUGAR 27 A NIVEL NACIONAL.
  ACTIVIDADES SECUNDARIAS: RE-

GISTRARON UN RETROCESO DE 4.1 
%, UBICANDO A PUEBLA TAMBIÉN EN 
EL LUGAR 27 DEL PAÍS.
 ACTIVIDADES TERCIARIAS: AVANZA-

RON 2.2 %, LO QUE COLOCÓ A LA EN-
TIDAD EN EL SEXTO LUGAR NACIONAL.

Mencionar que en la región 
Centro-Sur del país, que inclu-
ye a Puebla junto con Guerrero, 
Hidalgo, Michoacán, Morelos, 
Querétaro y Tlaxcala, la activi-
dad económica representó 13.3 
% del total nacional y contribuyó 
con 0.19 puntos porcentuales al 
crecimiento económico del país 
durante el primer trimestre del 
año.°ALMA MÉNDEZ

  Del 12 al 17 de agosto 
actividades gastronómi-
cas, culturales, artísticas y 
religiosas

Puebla, Pue. Del 12 al 17 de 
agosto, el municipio de Coro-
nango celebrará su Feria Pa-
tronal 2025 en honor a Santa 
María de la Asunción, con una 
amplia oferta de actividades 
gastronómicas, culturales, ar-

tísticas y religiosas.
El presidente municipal, Ar-

mando Aguirre, informó que se 
espera la asistencia de entre 
20 mil y 25 mil visitantes du-
rante los seis días de festivida-
des, lo que podría generar una 
derrama económica estimada 
en 4 millones de pesos. 

“Esta feria representa lo 
que somos como pueblo: una 
comunidad viva, alegre y orgu-

llosa de sus raíces”, destacó 
durante una rueda de prensa.

La inauguración se llevará 
a cabo el 13 de agosto, con la 
presentación gratuita de Gru-
po Liberación y La Sonora Di-
namita en el campo deportivo 
“Texiqueme”, a partir de las 
20:30 horas. Para el cierre de 
la feria, el 17 de agosto, están 
programadas las actuaciones 
de Los Acosta y Los Marios.

Además, el programa incluye 
un concurso de mole, actividades 
religiosas en honor a la patrona 
y una muestra gastronómica con 
la participación de productores y 
cocineras locales.

El alcalde señaló que, para 
garantizar la seguridad de 
los asistentes, la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana de 
Coronango implementará un 
operativo especial en coordi-
nación con autoridades de los 
tres niveles de gobierno. 

          °ALMA MÉNDEZ
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La Coparmex lamentó cifras 
récord en casos de extorsión 
y repunte de homicidios

Locatarios de la Central de Abasto solicitaron reunión con Chedraui

Mediante el operativo 
Transporte Seguro, la SSC 
ha inspeccionado más de 
6 mil 500 unidades

  Cerca de 27 mil personas 
consultadas durante las re-
visiones en 974 dispositivos 
implementados en zonas 
estratégicas de la ciudad

Puebla, Pue.- Con el objetivo de redu-
cir la comisión de hechos delictivos a 
bordo de unidades del transporte pú-
blico y a fin de mantener una capital 
en orden, el Gobierno de la Ciudad, 
encabezado por el presidente muni-
cipal, Pepe Chedraui Budib, a través 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), implementa de forma 
interinstitucional, en calles, bulevares 
y avenidas de la capital del estado, el 
operativo Transporte Seguro.

Con estas acciones se busca evi-
tar que usuarias y usuarios de las 
unidades del servicio público, sean 
víctimas de algún hecho delictivo 
mientras se trasladan a sus desti-
nos y lo hagan de una forma segura 
y con la certeza de que la Policía de 
la Ciudad actúa con prontitud ante 
solicitudes de apoyo por parte de la 
ciudadanía.

Es importante mencionar que, del 
19 de marzo al 28 de julio del presen-
te año, se han realizado 974 opera-
tivos Transporte Seguro, en más de 
100 rutas del servicio colectivo; 6 mil 
580 unidades han sido inspecciona-
das, así como 6 mil 580 personas 
consultadas, de las cuales se han 
detenido a cinco por la comisión de 
diversos delitos.

Durante estos operativos, se tra-
baja con personal de las 10 Zonas 
Operativas, Grupos Especiales, como 
binomios de la Unidad Canina K9, es-
pecializados en la detección de sus-
tancias ilícitas, armas de fuego, explo-
sivos y otros objetos peligrosos, que 
puedan ser usados de forma ilícita.

El Gobierno de la Ciudad, refren-
da su compromiso de fortalecer estra-
tegias de reacción policial a fin de ga-
rantizar la tranquilidad y la seguridad 
de las familias poblanas. °REDACCIÓN

  SEGÚN DATOS DEL 
MONITOR DE SEGURIDAD 
DE #DATACOPARMEX DE 
ENERO A JUNIO

Puebla, Pue. La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) 
presentó los resultados del Monitor de 
Seguridad de #DataCoparmex, corres-
pondiente al periodo de enero a junio de 
2025, en el que se reportan cifras récord 
de extorsión y un repunte de homicidios 
en algunos estados.

Según el estudio, elaborado con datos 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp), 
se registraron 5 mil 887 víctimas de ex-
torsión en el primer semestre del año, lo 
que representa un incremento de 6.9% 
en comparación con el mismo periodo de 
2024. Este nivel es el más alto desde que 
existe registro.

En el caso de homicidios, durante el 
primer semestre se contabilizaron 13 mil 
90 víctimas, una disminución de 15.8% 
respecto al año anterior. Sin embargo, 
la violencia se mantiene concentrada en 
ciertas entidades.

Colima, Sinaloa y Morelos presentan 
tasas de entre 55 y 80 víctimas por cada 
100 mil habitantes. Además, 10 de los 20 
municipios más violentos del país se ubi-
can en Guanajuato, Michoacán, Morelos 
y Guerrero.

Respecto al robo a negocios, el infor-

me reporta 34 mil 12 carpetas de investi-
gación, lo que equivale a una reducción 
del 9.7% respecto al primer semestre de 
2024. No obstante, el 41.7% de estos ro-
bos se cometieron con violencia, afectan-
do directamente a trabajadores y propie-
tarios. Municipios del Estado de México, 
como Coacalco, destacan por las cifras 
más altas, con 511 carpetas por cada 10 
mil unidades económicas.

El presidente nacional de Coparmex, 
Juan José Sierra Álvarez, advirtió que la 
inseguridad afecta la inversión y el desa-
rrollo económico.

“Ningún proyecto de inversión o de-
sarrollo puede prosperar sin condiciones 
mínimas de seguridad y certeza jurídica”.

Por su parte, Jorge Peñuñuri Pantoja, 
presidente de la Comisión Nacional de 

Seguridad y Justicia de la organización, 
subrayó la urgencia de una Ley General 
de Extorsión que unifique criterios y com-
bata eficazmente este delito. 

También propuso la creación de Uni-
dades Antiextorsión y el fortalecimiento 
de la denuncia a través de la línea 089, 
ya que la cifra negra de este delito alcan-
za el 96.7%.

La Coparmex alertó sobre los recortes 
presupuestales en materia de seguridad. 
El gasto destinado a Seguridad Nacional 
y Policía en el Presupuesto de Egresos 
de la Federación pasó de 0.7% del PIB 
en 2024 a 0.5% en 2025. La organización 
buscará impulsar recursos adicionales en 
el Paquete Económico 2026 para fortale-
cer las estrategias de prevención y com-
bate a la extorsión. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Comerciantes de la Central 
de Abasto de Puebla (Cedap), encabe-
zados por el secretario del Consejo Ge-
neral, Luis Pinto, solicitaron formalmente 
una mesa de trabajo con el presidente 
municipal de Puebla, José Chedraui Bu-
dib, con el propósito de dar seguimiento 
a proyectos y acuerdos de interés común 
que impactan en la operación de este im-
portante centro de comercio.

A través de un video difundido en la 
red social X, la solicitud fue respaldada 
por representantes de diversas naves 
del mercado, entre ellos Juan Villalobos 
(Nave FG),José Huerta y Artemisa Mar-
tínez (Nave A), Rubén Cielo y Juan Tex-
cucano (Nave D), Raúl Barajas (Nave C), 
Gilberto Pájaro (Nave E), así como Nico-
lás Sánchez y Karina Juárez (Nave B), 
subrayaron que la Central de Abasto no 
sólo es el principal punto de distribución 
de productos básicos en Puebla, sino 
también una fuente de empleo para miles 
de familias.

Asimismo, los representantes de la 
Cedap pidieron que la reunión sirva para 
dar continuidad a los compromisos esta-
blecidos durante la campaña del actual 
gobierno municipal y para precisar infor-
mación clave que permita al ayuntamien-

to actuar con oportunidad y dentro del 
marco legal en temas como infraestructu-
ra, seguridad y ordenamiento interno.

Los integrantes del Consejo General 
recordaron que la Central de Abasto re-
cibe diariamente a más de 20 mil perso-
nas, entre comerciantes, trabajadores y 
clientes, por lo que resulta indispensable 
mantener una coordinación estrecha con 
las autoridades para garantizar su buen 
funcionamiento y seguridad.

El Consejo General reiteró que la au-
diencia será planteada con una actitud de 
respeto y colaboración, en un ánimo pro-
positivo para fortalecer el desarrollo de la 
Central de Abasto. 

“Nuestro objetivo es contribuir a que 
este centro comercial, que representa el 
corazón del abasto de la región, continúe 
creciendo y ofreciendo servicios de cali-
dad a la población”, concluyeron. 

            °ALMA MÉNDEZ
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En San Isidro Castillotla, Puebla 
Brilla llega a 12 mil luminarias 
modernizadas en menos de un año

 LA TRANSFORMACIÓN DEL ALUMBRADO 
PÚBLICO EN ZONAS CON REZAGO SOCIAL 
FORTALECE LA CALIDAD DE VIDA DE MÁS DE 
7 MIL HABITANTES

Puebla, Pue.- A través de la estrategia Puebla Brilla, el presi-
dente municipal, Pepe Chedraui Budib, inauguró la moderniza-
ción del alumbrado público en la colonia San Isidro Castillotla, 
logrando la transformación de 12 mil luminarias a tecnología 
LED en la capital, en orden, en menos de un año.

En compañía de vecinas y vecinos de esta zona de la capital, el 
alcalde refrendó su compromiso de seguridad, impulsando acciones 
como estas por el bien de las y los poblanos, pero, sobre todo, de 
las niñas y los niños que viven en la ciudad y son el futuro de la so-
ciedad. "Vamos a mejorar todas las colonias de Puebla", expresó.

Y agregó: "Imagínense cuántas horas se llevaron en poner 
12 mil luminarias. Lo que hicieron en tres años, en 6 y 8 meses 
ya lo hicimos aquí, en Puebla capital, y vamos por muchísimas 
más. Nos faltan 37 mil más: más postes, más nuevos puntos de 
luz. Puebla va a brillar."

En esta colonia, el universo total es de 756 luminarias, de las 
cuales 434 ya eran LED; se sustituyeron las 322 restantes del 
tipo AMC, lo que permitió cubrir al 100 % con este nuevo siste-
ma de iluminación en esta zona, garantizando a todas y todos 
los poblanos un entorno urbano más seguro, moderno y digno.

En su mensaje, el secretario de Servicios Públicos, Clemen-
te Gómez Medina, destacó que los resultados están a la vista 
en el mejoramiento del alumbrado público, gracias a la sensibi-
lidad, estrategia y dedicación del alcalde Pepe Chedraui, con 
una visión de concretar una capital de vanguardia.

"Estamos haciendo las cosas de manera constante y siem-
pre estamos trabajando para todas y todos ustedes. A mí me 
llena mucho de emoción, presidente, que todos se la rifan 24/7 
para que las cosas salgan bien en Puebla. Hemos llegado a un 
número importante de modernización de luminarias el día de 
hoy, aquí en San Isidro Castillotla", subrayó.

La iluminación en San Isidro Castillotla beneficia directamen-
te a más de 7 mil habitantes de una zona que presenta índices 
de rezago social, reafirmando el compromiso por construir una 
ciudad más equitativa, segura y eficiente. °REDACCIÓN

Anuncian reapertura 
del IMSS San Alejandro 
antes de terminar 2025
La mañana de ayer desde Pala-

cio Nacional y sin dar una fecha, 
Eduardo Clark, subsecretario de 
Integración y Desarrollo del Sector 
Salud de la Salud, dio a conocer 
que en próximos meses será inau-
gurado el Hospital General de Zona 
IMSS San Alejandro. 

El funcionario federal sólo men-
cionó que antes del 31 de diciem-
bre serán inaugurarán 18 hospita-
les nuevos, tres clínicas y unidades 
de medicina familiar, entre los cua-
les nombró al Hospital IMSS San 
Alejandro.

Eduardo Clark destacó que del 
1 de octubre de 2024 al 29 de ju-
lio de 2025, se han inaugurado 13 
hospitales nuevos y 9 clínicas de 
Medicina Familiar. En este listado 
señaló las Torres de Cardiología y 
Oncología Pediátrica del Hospital 
de la Niñez en la capital poblana.  

El Hospital General de Zona 
IMSS San Alejandro fue severa-
mente afectado por los sismos de 
2017 y 2019 y tuvo que ser demo-
lido. 

Desde su derribo en mayo de 
2022, la construcción del nuevo 
nosocomio comenzó hasta 2023 y 
aunque se dio como fecha de con-
clusión en 2024 esto no sucedió, 
incluso se dijo que sería inaugura-
do antes de terminar el sexenio de 
Andrés López Obrador Obrador y 
tampoco pudo ser. Los atrasos en 
las obras han provocado el retraso 
en su apertura. 

Fue desde 2020 cuando se deter-
minó cerrar el hospital por severos 
daños por los sismos de 2017 y 2019 
y el Hospital IMSS La Margarita no 
ha tenido capacidad para atender a 
miles de derechohabientes.

El nuevo Hospital IMSS San Ale-
jandro contempla:

 180 CAMAS
 6 QUIRÓFANOS
 CONSULTA EXTERNA PARA 27 

    ESPECIALIDADES

Además, la inversión en la cons-
trucción del nuevo hospital IMSS de 
San Alejandro fue superior a mil 687 
millones de pesos y estuvo a cargo 
de ingenieros de la Secretaría de De-
fensa Nacional. °SILVINO CUATE

Alcalde de Cuyoaco se baja de la Suburban para pelear con chofer en carretera

Puebla, Pue. Después de que se dio a 
conocer que el presidente municipal de 
Cuyoaco, Puebla, Iván Camacho Rome-
ro, amenazó a un trabajador del centro 
comercial de Angelópolis, el gobernador 
del Estado de Puebla, Alejandro Armen-
ta Mier, aseguró que respaldarán al em-
pleado; sin embargo, es necesaria su de-
nuncia formal.

Según el mandatario, se debe respe-
tar la presunción de inocencia hasta que 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), al igual que la Secretaría de Segu-

ridad Pública del Estado, concluyan con 
la investigación correspondiente.

No obstante, adelantó que desde la 
Secretaría de Gobernación Estatal se so-
licitará un informe sobre la situación en 
el municipio de Cuyoaco y la atención —o 
desatención— que ha brindado el alcalde.

“Que denuncie, tenemos todo. Noso-
tros no protegemos a nadie, y sea quien 
sea, en la presunción (...) no somos jue-
ces locales para sentenciar, pero si hay 
que investigar, entonces sí estoy seguro 
de que la Fiscalía, la Secretaría de Se-
guridad, la Secretaría de Gobernación, la 
delegación de Gobernación, le voy a pe-
dir que rinda un informe sobre los hechos 
en Cuyoaco. De ser así, esa presunción 
es muy lamentable”, refirió.

LA DENUNCIA ES CLAVE PARA 
EL RESPALDO INSTITUCIONAL
El gobernador destacó que la víctima 
agredida en la tienda de Angelópolis, en 
la Ciudad de Puebla, tiene todo el res-

paldo necesario; sin embargo, insistió en 
que es indispensable que presente una 
denuncia formal.

“Tenga la plena seguridad de que el 
Gobierno del Estado no va a ser omiso en 
la parte que le toca. Si es sí, hay que ex-
hortar; si es así, hay que proteger siempre 
a las personas. Entonces, que denuncie y 
tiene todo el respaldo”, enfatizó.

 EDIL DE CUYOACO, PROTAGONIZA 
NUEVO ALTERCADO VIAL
Cabe mencionar que recientemente el 
alcalde Iván Camacho fue exhibido nue-
vamente reclamando al chofer de un au-
tobús de la línea Oriente en plena auto-
pista Puebla-Cuapiaxtla, por no cederle 
el paso.

Por este acontecimiento, los pasaje-
ros grabaron el momento en que el edil 
baja de su Suburban a discutir con el con-
ductor del autobús. Al final de la graba-
ción, su novia apareció bajando de otro 
auto. °SILVINO CUATE



7POLÍTICAMIÉRCOLES.30.07.2025                               @diariopuntual                www.diariopuntual.com

Cero impunidad y refugio seguro 
para las mujeres: Puebla responde 
con justicia y protección

No hay nada que 
conciliar con un síndico 
extorsionador: Armenta

  Armenta exige al Cabildo 
de San Pedro Cholula actuar 
contra el síndico Iván Cuautle 
por presuntos vínculos con la 
delincuencia organizada

Puebla, Pue. El gobernador de Pue-
bla, Alejandro Armenta Mier, llamó 
al Cabildo del Ayuntamiento de San 
Pedro Cholula a actuar legalmente 
contra el síndico Iván Cuautle Minutti, 
quien presuntamente estaría vincula-
do con grupos de delincuencia orga-
nizada.

Durante una conferencia, el man-
datario fue claro al señalar que no 
debe haber conciliación cuando se 
trata de posibles actos corruptos o re-
laciones con el crimen.

“No hay nada que conciliar cuando 
un miembro del Cabildo pudiera estar 
vinculado con un delincuente. Hay que 
actuar con apego a la ley, respetando 
los principios del derecho y la presun-
ción de inocencia”, declaró.

GOBERNADOR SE DESLINDA DE 
PROTEGER A FUNCIONARIOS
Armenta aseguró que desde la figura 
del gobernador no intervendrá para 
proteger a ningún funcionario que 
cometa irregularidades. Recalcó que 
cada servidor público debe asumir su 
responsabilidad legal.

“Si algún compañero incurre en 
una desviación respecto a su función, 
señálenlo, denúncienlo, procedan. 
Yo no voy a meter las manos al fuego 
por nadie que violente la ley”, puntua-
lizó el jefe del Ejecutivo estatal.

CONGRESO DEL ESTADO DEBERÁ 
ESPERAR NOTIFICACIÓN FORMAL
Por su parte, el coordinador de Ga-
binete, José Luis García Parra, indi-
có que si el Congreso del Estado de 
Puebla recibe una notificación formal 
del caso, los legisladores podrán ini-
ciar un proceso de destitución contra 
Cuautle Minutti.

“El Cabildo ya se ha pronunciado 
unánimemente y el síndico enfrentará 
un proceso. Sin embargo, el Congre-
so no podrá actuar hasta que haya un 
procedimiento formal en su contra”, 
explicó García Parra. °SILVINO CUATE

  EL MANDATARIO 
RECORDÓ QUE HUBO UN 
SEXENIO EN EL QUE EL 
GOBIERNO MAQUILLÓ LAS 
CIFRAS DE DELINCUENCIA 
Y ELIMINÓ OFICINAS DEL 
MINISTERIO PÚBLICO EN 
LAS JUNTAS AUXILIARES. 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- El gober-
nador Alejandro Armenta resaltó que el 
hecho de que actualmente se registre un 
73 por ciento más de denuncias significa 
confianza en las y los violentados para 
denunciar, porque saben que en Puebla 
hay cero impunidad en los delitos por vio-
lencia de género y feminicidios.

Durante la mañanera de este martes, 
dedicada al tema de la protección a las 
mujeres, el mandatario estatal recordó 
que en gobiernos anteriores la violencia 
no se denunciaba por miedo, y porque en 
un gobierno se desaparecieron los Minis-
terios Públicos, con el fin de maquillar la 
inseguridad. “Desaparecieron los MP´s 
de las juntas auxiliares, hoy en lugar de 
desaparecerlos los acercamos a través 
de los Centros LIBRE y las Casas Car-
men Serdán, por eso la gente denuncia”. 

La Fiscal General del Estado, Idamis 
Pastor Betancourt, detalló que este orga-
nismo ha atendido a 6 mil 385 personas; 
iniciado 2 mil 129 carpetas de investiga-

ción; se han judicializado 40 carpetas de 
investigación y se han dado mil 840 me-
didas de protección. Lo que significa que 
las mujeres no van a seguir siendo vulne-
radas por su agresor, ya que a través de 
la Secretaría de Seguridad Pública Esta-
tal o Municipal se les brinda protección y 
están pendientes de que no vuelvan a ser 
lastimadas, que no vuelvan a ser agredi-
das, ni violentadas.

La titular de la Secretaría de las Mu-
jeres, Yadira Lira Navarro, destacó que 
como parte del despliegue territorial, se 
han celebrado ocho asambleas territo-
riales “Voces por la Igualdad y contra las 
Violencias”, de las 31 programadas, con la 
participación de más de 2 mil 500 mujeres.  
Estos encuentros son espacios seguros 
para el diálogo, donde las mujeres pueden 
compartir experiencias, identificar proble-
máticas comunes y construir propuestas 
colectivas que contribuyan a alcanzar la 
igualdad sustantiva y erradicar la violencia 
de género. Asimismo, dio inicio a la entre-
ga de la Cartilla de Derechos de las Muje-
res, acompañada de una capacitación con 
la participación de más de mil mujeres. A 
la fecha, se han distribuido más de 5 mil 
cartillas entre instituciones, organizacio-
nes y ciudadanía, a fin de fomentar una 
cultura de respeto, justicia e igualdad.

En su intervención, el director gene-
ral del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF), Juan Car-

los Valdez Zayas,  destacó que las Casa 
Carmen Serdán no solo son un espacio fí-
sico, sino se constituyen en un refugio en 
donde se protege, escucha, acompaña y 
se brinda esperanza y empoderamiento 
a quienes en algún momento de su vida 
han sido violentadas y violentados.

Valdez Zayas, detalló que desde su 
creación, en las 18 casas se han otorgado 
más de 34 mil 325 atenciones entre con-
sultas psicológicas (4 mil 037), asesorías 
jurídicas (2 mil 953) y talleres de empode-
ramiento (15 mil 055). Además de propor-
cionarles albergue a más de 262 mujeres, 
niñas, niños y adolescentes. A la fecha se 
han integrado más de 2 mil carpetas de in-
vestigación por parte del Ministerio Público. 

Por su parte la coordinadora de las 
Casas Carmen Serdán del SEDIF, Car-
men González Serdán, destacó que esta 
estrategia es respuesta concreta a una 
realidad que no se puede ignorar, la vo-
cación de estos espacios es reducir los 
feminicidios, objetivo alcanzado de ma-
nera notable desde enero a la fecha.

También, la coordinadora de las Ca-
sas Carmen Serdán, refirió algunos tes-
timonios de mujeres y adolescentes que 
han sido agredidas, mutiladas y ultraja-
das y que gracias a la atención que se les 
brinda, se sienten protegidas, cobijadas, 
escuchadas y empoderadas, para iniciar 
otra historia libre de violencia y lograr un 
entorno de paz. °REDACCIÓN

Hay más de 2 mil investigaciones por violencia de género y 8 agresores detenidos
Puebla, Pue. Con la instalación de las 
primeras 15 Casas Carmen Serdán, se 
han contabilizado 2 mil 129 carpetas de 
investigación abiertas; sin embargo, sólo 
se han realizado 8 detenciones de agreso-
res. Además, se han logrado identificar 5 
de los 217 municipios con más violencia.

Según la titular de la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE), Idamis Pas-
tor Betancourt, han atendido a 6 mil 385 
personas, de las cuales se han iniciado 2 
mil 129 carpetas de investigación, que se 
dividen en:

 1,551 POR VIOLENCIA FAMILIAR
 94 POR ABUSO SEXUAL

 94 POR CIBERACOSO
 50 POR SUSTRACCIÓN DE MENORES
 49 POR ABUSO SEXUAL
 291 POR OTROS DELITOS

Se investigan más de 2 mil casos de 
violencia contra mujeres; han sido deteni-
dos 8 agresores

 
POCAS DETENCIONES, MUCHAS 
INVESTIGACIONES
Asimismo, la fiscal justificó que es com-
plejo realizar una aprehensión, debido a 
que necesariamente se debe realizar una 
investigación para sustentar los hechos.

Comentó que suman únicamente 40 
denuncias judicializadas, de las cuales 
han resultado 8 detenidos, porque los 
agresores han sido sorprendidos en fla-
grancia o porque vulneraron las medidas 
de protección.

CON RELACIÓN A LOS MUNICIPIOS CON 
MÁS DENUNCIAS, SE ENCUENTRAN:

 AMOZOC CON 802
 HUAUCHINANGO CON 623
 SAN PEDRO CHOLULA CON 552
 ATLIXCO CON 521
 HUEJOTZINGO CON 436
            °SILVINO CUATE
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Alexa Espidio tiene todo 
el derecho asumir cargo 
de diputada: Armenta
Puebla, Pue. Alexa Espidio Sánchez, 
hija de la presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos (CDH) de Puebla, 
puede asumir el cargo de diputada tras 
la salida de Graciela Palomares Ra-
mírez, así lo respaldó el gobernador del 
estado de Puebla, Alejandro Armenta 
Mier, quien justificó que está en su de-
recho porque hizo campaña.

El mandatario poblano dijo que la 
decisión de Graciela Palomares Ra-
mírez es un tema personal que no pue-
de ser cuestionado, porque tiene la fa-
cultad de dejar el cargo por los motivos 
que ella elija.

"El tema de Grace Palomares, la 
diputada tomó una decisión personal 
y esa decisión personal lleva a que fue 
electa. Grace Palomares es diputada 
por mayoría, es decir, hizo campaña, 
es resultado de la voluntad ciudadana. 
Todas las diputadas y diputados son 
resultado de la voluntad ciudadana, 
por la vía directa uninominal o plurino-
minal, merecen nuestro respeto todas 
y todos", acotó.

 ALEXA ESPIDIO CUENTA CON 
RESPALDO CIUDADANO
Asimismo, enfatizó que Alexa Espidio 
Sánchez hizo campaña para ganar la 
titularidad de ser diputada local, por-
que ello cuenta con el respaldo de la 
gente, quienes votaron a su favor.

"Alex hizo campaña como diputa-
da y fue electa, no fue designada. Así 
fue. Fue invitada a colaborar conmi-
go, pero al separarse del cargo Gra-
ce, (Alexa) tiene que asumir el man-
dato popular por el que fue electa. Lo 
demás son opiniones, que yo creo 
que son responsables todas las opi-
niones", mencionó.

RESPETO A LA AUTONOMÍA 
DEL PODER LEGISLATIVO
Asimismo, Alejandro Armenta enfatizó 
que es respetuoso de las decisiones 
que toman los diputados, por la sepa-
ración de poderes entre el legislativo y 
el ejecutivo.

"Los diputados son inviolables en 
sus opiniones, yo no puedo opinar en 
contra de una opinión de una diputada 
o de un diputado. Haría un llamado a 
que las diputadas se apoyen, las muje-
res se apoyen, independientemente de 
que tengan afinidades políticas distin-
tas", mencionó. °SILVINO CUATE

Comprueben cuentas para que después 
no se digan perseguidos, advirtieron 
desde el Congreso a exediles

  SOLVENTEN LAS 
OBSERVACIONES QUE LA 
AUDITORÍA SUPERIOR DEL 
ESTADO LES HAGA: LAURA 
ARTEMISA

Puebla, Pue. La presidenta del Congre-
so local, Laura Artemisa García Chávez, 
hizo un doble llamado a los ex ediles para 
que solventen las observaciones que la 
Auditoría Superior del Estado (ASE) les 
haga, para evitar que esto se pueda in-
terpretar como una persecución política.

Y a los presidentes municipales ac-
tuales, para que cumplan con la entrega 
de requerimientos que la ASE les está 
haciendo para dar seguimiento a la fis-

calización, a partir de que reciben la so-
licitud tienen quince días para enviar la 
documentación de la administración que 
les heredaron.

Dijo que ninguno de los ex ediles de-
ben creer, pensar o sentir que las obser-
vaciones que reciban respecto a los Ejer-
cicios Fiscales de las Cuentas Públicas 
2019-2020-2021, es un tema de acciones 
en su contra por el partido que los postuló 
como alcaldes.

Laura Artemisa señaló que este ejer-
cicio de fiscalización se hace a todos por 
igual, y así como el encargado de despa-
cho de la ASE, Francisco Fidel Teomitzi, 
tiene la facultad para hacer las observa-
ciones, el Congreso local de igual forma 

tiene parte de esa responsabilidad.
“Es importante que los ex presidentes 

estén atentos para que de ninguna mane-
ra se sientan en algún momento que haya 
persecución política, que sepan que hay 
procesos abiertos 2019-2020-2021 y que 
tendrían que estar revisando”, dijo la con-
gresista. García Chávez reconoció que 
hay temas pendientes donde ex ediles, 
de los cuales evitó revelar quienes son, 
que a la fecha no han podido solventar.

Reiteró que la LXII Legislatura está sien-
do cuidadosa para evitar que alguno de los 
ex presidentes municipales, sea de oposición 
o no, lleguen a pensar que las observaciones 
que se les hace es por el partido que repre-
sentaron, cuando no es así.  °AURELIA NAVARRO

Pese a las alianzas, Morena lleva mano al postular candidatos en 2027
  No se trata de hacer alguna imposición, pero Morena aporta más: Andrés Villegas

Puebla, Pue. El presidente del Consejo 
Estatal del partido Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena), Andrés Villegas 
Mendoza, sostuvo que aun cuando se 
haga alianza con otros partidos, al final 
estas fuerzas políticas deben tener cla-
ro que los candidatos en común tendrán 
que ser postulados por el partido guinda 
en la elección del 2027.

Villegas Mendoza dijo que esto no se 
trata de hacer alguna imposición, simple-
mente es que Morena es el partido que 
aporta mayor cantidad de votos, además 
de que tiene la presencia más importante 
en todo el país, y eso da el derecho de 
poder postular y poner las condiciones 
políticas-electorales.

El morenista puso en claro a los parti-

dos aliados, como el Verde Ecologista de 
México (PVEM), Partido del Trabajo (PT), 
Fuerza por México (FxM) y Nueva Alian-
za (Panal) del interior del estado, que si 
se hace una alianza Morena será el que 
postule a los candidatos.

“Además este es un acuerdo nacional, 
no es algo que se haya planteado en el 
estado, es un acuerdo nacional y que la 
propia presidenta nacional Luisa María 
Alcalde lo ha mencionado varias veces, 
tenemos partidos aliados, somos herma-
nos en este tema, pero si aceptan ir en 
coalición tendrán que acatar las reglas 
que ponga Morena”, dijo el diputado local 
de Morena.

De esto, el PT en voz de su coordi-
nadora Lizeth Sánchez ha explicado que 
buscaran ir en solitario en municipios del 
interior del estado, pero no están cerra-
dos a ir en alianza con Morena.

Sin embargo, Lizeth Sánchez ha acla-
rado que el PT tiene perfiles suficientes 
para postular candidatos en solitario, de 
ahí que sus militantes están siendo capa-
citados en gobernanza con una reestruc-
turación dentro del mismo partido.  

        °AURELIA NAVARRO
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Para la elección de 2027, los capitalinos aún 
recordarán pésimo gobierno panista: Morena

  ALEJANDRO CARVAJAL: 
SI HOY LA CAPITAL ESTÁ 
EN PÉSIMAS CONDICIONES 
FUE POR LAS OBRAS MAL 
HECHAS

Puebla, Pue. Para el diputado federal, 
Alejandro Carvajal Hidalgo, la administra-
ción del ex alcalde panista de la capital, 
Eduardo Rivera Pérez, sigue siendo re-
cordada como pésima, opaca y con des-
falcos millonarios, así se mantendrá para 
la elección del 2027.

Si bien Carvajal Hidalgo reconoció 
que dentro del partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), quienes hoy 
están en el poder como regidores, alcal-
des, diputados o senadores deben cuidar 
su imagen evitando la prepotencia y arro-
gancia económica.

Personajes como Eduardo Rivera Pé-
rez del Partido Acción Nacional (PAN), 
que se dedicaron a descuidar la ciudad 
que hoy trata de componer el morenista 
José Chedraui Budib, seguirán siendo 
juzgados por los capitalinos en las bole-
tas electorales del 2027.

“Se le recuerda por desfalcos millona-
rios (…) lejos de hacer convenios legales 
contrato empresas factureras fantasma 
para desviar el dinero de la comunicación 

AN propuso entrega de 
recursos a familiares de 
enfermos con cáncer

  Puebla tiene un listado de 
18 mil personas que padecen 
cáncer

Puebla, Pue. El diputado del Partido 
Acción Nacional (PAN), Marcos Cas-
tro Martínez, busca que sea obligato-
rio la asignación de un recurso único 
de 5 mil pesos para familiares que se 
dedican a cuidar a un hermano, tío, 
primo, hijos o padres enfermos de 
cáncer.

Dijo que en Puebla, se tiene un 
listado de 18 mil personas que pa-
decen cáncer, este apoyo aplicaría 
en una primera etapa para ayudar a 
mil personas de esta lista.  El tema 
espera sea atendido para el próximo 
periodo de sesiones que inicia en 
septiembre. 

El panista precisó que hacer fren-
te a este tipo de padecimiento como 
familia o personal es fuerte como 
desgastante, genera conflictos den-
tro de los círculos del enfermo por las 
horas que se tienen que dedicar a los 
cuidados.

Marcos Castro Martínez defendió 
que la propuesta es viable toda vez 
que se hizo una reasignación de re-
cursos en materia de Salud.

El apoyo que los familiares que 
acrediten el cuidado a un enfermo de 
cáncer sería para absorber gastos de: 
traslados, hospedaje o alimentación, 
de acuerdo a las necesidades que 
tengan.

“Sobre todo para estas circuns-
tancias de la gente que tiene ma-
yor dificultad en tener un enfermo 
con cáncer. La idea es ayudar un 
poco a quienes se ven obligados a 
trasladarse de la Mixteca, la Sierra 
Negra a Puebla capital, queremos 
que no batallen con la alimentación 
o transporte. Se ha venido consul-
tado con familiares, hay que bus-
car que quede establecido por ley 
para los siguientes ejercicios que 
se lleven a cabo”, señaló Castro 
Martínez.

Indicó que desde el Grupo Legis-
lativo se ha dialogado con el Sistema 
DIF, que ha atendido la partición, 
además este organismo junto con la 
Secretaría de Salud, cuentan con un 
padrón de más de 18 mil enfermos 
con cáncer.

Para finalizar, dijo que el Poder 
Legislativo hizo un reacomodo del 
presupuesto lo que permitiría hacer 
esta propuesta viable. °AURELIA NAVARRO

Acelera Armenta el desarrollo de la Sierra Negra con apoyos comunitarios y al campo

para fines personales, debe ser esto in-
vestigado. Se dedicó a hacer campaña, 
irse de vacaciones, después dejó a su 
suerte al municipio y los poblanos”, dijo 
Alejandro Carvajal.     

El congresista federal sostuvo que si 
hoy la capital está en pésimas condicio-
nes fue por las obras mal hechas de la 
administración panista, al no haber cuida-
do desde los materiales hasta la ejecu-
ción de las mismas.

De esto, el pasado 24 de julio el en-
cargado de despacho de la Auditoría Su-
perior del Estado (ASE), Francisco Fidel 
Teomitzi, informó que se está investigan-

do si se utilizaron empresas fantasmas 
para la realización de proyectos de obra 
pública correspondiente a la Avenida 
Juárez hecha por la ex administración 
panista de Adán Domínguez y Eduardo 
Rivera Pérez. Señaló que no solo están 
siendo revisadas las obras del Ayunta-
miento de Puebla sino las acciones eje-
cutadas por 325 entes que están siendo 
fiscalizados, dentro de ellos se incluyen 
los proyectos locales de la capital.

Francisco Fidel Teomitzi indicó que 
las revisiones corresponden al Ejercicio 
Fiscal 2024, año en que fue hecha la obra 
de la Avenida Juárez.  °AURELIA NAVARRO

ZAPOTITLÁN SALINAS, Pue.– En un acto 
que simboliza el compromiso directo del 
gobierno estatal con la transformación del 
campo y el desarrollo comunitario, el gober-
nador Alejandro Armenta encabezó la en-
trega de más de 310 apoyos y un módulo 
de maquinaria agrícola en beneficio de pro-
ductores de la región de Tehuacán y la Sie-
rra Negra. Con una inversión superior a los 
8 millones de pesos, el mandatario reiteró 
que su administración prioriza el bienestar, 
la seguridad y la dignidad de las comunida-
des rurales.

Durante el evento, Alejandro Armenta 
destacó el valor natural y cultural de la zona, 
particularmente la reserva de la biosfera 
Tehuacán-Cuicatlán. Subrayó que estos 
apoyos no sólo buscan aumentar la pro-
ductividad agrícola, sino también reconocer 
y empoderar a las comunidades, especial-
mente a las mujeres que encabezan los co-
mités de obra comunitaria. “Queremos que 

sus impuestos se traduzcan en obras reales, 
útiles y bien cuidadas”, afirmó el gobernador.

A través del programa de Obra Comu-
nitaria, también se entregaron recursos 
por más de 7 millones de pesos a munici-
pios como San Gabriel Chilac, San José 
Miahuatlán y el propio Zapotitlán. Los pro-
yectos son definidos por las propias co-
munidades y ejecutados con participación 
local, lo que refuerza el tejido social y la 
corresponsabilidad. “Con el pueblo todo, 
sin el pueblo nada”, expresó el mandatario 
al recalcar la importancia de involucrar a la 
ciudadanía en cada paso del proceso.

La secretaria de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Ana Laura Altamirano, destacó que 
esta segunda entrega de apoyos al campo 
en la región responde a una política clara de 
justicia social y sostenibilidad. Informó que 
los apoyos incluyen insumos estratégicos 
como fertilizantes, mejoradores de suelo e 
inoculantes biológicos, así como paquetes 

pecuarios y acuícolas que fortalecerán la 
actividad ganadera. También detalló que 
el módulo de maquinaria entregado forma 
parte de una inversión histórica de 150 mi-
llones de pesos que abarca todo el estado.

Ana Laura Altamirano señaló que es-
tos equipos, de entre 75 y 110 caballos de 
fuerza, permitirán a los productores acce-
der gratuitamente a tecnología que antes 
era inaccesible por su alto costo. “Esto no 
sólo representa eficiencia en la producción, 
representa dignidad. Se trata de devolverle 
al campo lo que le pertenece y garantizar 
que quienes menos tienen puedan volver a 
sembrar sus tierras”, afirmó.

Desde el frente ambiental, la secretaria 
Rebeca Bañuelos anunció la entrega de 
máquinas compostadoras y recicladoras 
que en total serán para 43 municipios. Es-
tas permitirán reducir el impacto ambiental 
de los residuos generados en mercados, 
transformándolos en recursos útiles para el 
campo, como composta y materiales reci-
clados. “La economía circular comienza en 
casa y con acciones pequeñas podemos 
cuidar nuestro planeta”, enfatizó.

En el eje de seguridad, el vicealmirante 
Francisco Sánchez González, secretario de 
Seguridad Pública, explicó que el estado 
fortalece a sus policías municipales y es-
tatales con capacitación, tecnología e in-
teligencia. Además, resaltó que Puebla ha 
avanzado significativamente en el combate 
al robo de hidrocarburos gracias a la coordi-
nación con las fuerzas federales.

La jornada culminó con una muestra de 
productos como café, miel y sal, promovi-
dos bajo la marca “Puebla Cinco de Mayo”, 
símbolo del orgullo local y del potencial 
agroindustrial. Con acciones concretas, el 
gobierno de Alejandro Armenta refuerza 
su visión de un estado más justo, seguro y 
productivo, donde el campo vuelva a ser si-
nónimo de futuro. °REDACCIÓN
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Accidente múltiple en Xicotepec 
deja cuantiosos daños materiales

  ACCIDENTE MÚLTIPLE 
EN XICOTEPEC DE 
JUÁREZ DEJA FUERTES 
DAÑOS MATERIALES. 
INVOLUCRADOS UN 
AUTOBÚS, UNA CAMIONETA 
Y UN VEHÍCULO 
PARTICULAR

Xicotepec de Juárez, Pue. Un accidente 
múltiple registrado este lunes en el mu-
nicipio de Xicotepec dejó como saldo 
fuertes daños materiales, luego de que 
tres vehículos impactaran en la carre-
tera federal con dirección a Villa Ávila 
Camacho.

INVOLUCRADOS TRES UNIDADES, ENTRE 
ELLAS UN AUTOBÚS DE PASAJEROS
De acuerdo con los primeros reportes, en 
el percance estuvieron involucrados:

Un vehículo particular Nissan Versa, 
color gris, con placas RTW-013-B del es-
tado de Puebla

Una camioneta Nissan blanca, con 
placas SM-03-547, que transportaba ga-
rrafones de agua

Un autobús de pasajeros Irizar, perte-
neciente a la Línea Futura, con número 
económico 9098 y placas 07-HA-3T del 
Servicio Público Federal

El hecho ocurrió a la altura del kilómetro 
121+200, entre la capilla de la Virgen de Gua-
dalupe y el paraje conocido como El Zoquital.

AUTORIDADES ABANDERAN LA 
ZONA PARA EVITAR MÁS ACCIDENTES
Al lugar arribaron elementos de Pro-
tección Civil, personal de la Radio Bri-
gada Nacional de Ayuda, y agentes de 
la Guardia Nacional, pertenecientes al 
Destacamento Huauchinango, quienes 
abanderaron el sitio para evitar otro 
percance y agilizar la circulación vehi-
cular.

Hasta el momento no se reportan 
personas lesionadas, aunque los da-
ños materiales ascienden a varios mi-
les de pesos. Las causas exactas del 
accidente serán determinadas por los 
peritajes correspondientes. 

          °ADÁN GONZÁLEZ

Tras polémica y vigilancia del INAH, Izúcar tendrá zócalo nuevo en fiestas patrias
Izúcar, Pue. Tras meses de controversia, 
demoras y una suspensión por parte del 
Instituto Nacional de Antropología e His-
toria (INAH), el zócalo de Izúcar de Ma-
tamoros está listo para abrir sus puertas 
nuevamente. La inauguración, prevista 
para la noche del 15 de septiembre, mar-
cará un momento clave para el municipio.

El evento, que comenzará a las 20:00 
horas, incluirá juegos pirotécnicos, músi-
ca en vivo y actividades culturales, anun-
ció el alcalde Eliseo Morales Rosales du-
rante un acto público donde presentó a la 
reconocida Banda El Recodo como parte 
del programa artístico. “Gracias a los ins-
pectores por darme esta oportunidad”, 
declaró Morales, aludiendo al respaldo 
institucional necesario para reanudar una 
obra detenida por el INAH en meses re-
cientes. “Vamos a seguir transformando 
a Izúcar”, agregó ante medios locales.
 
UN PROYECTO ENVUELTO EN SOMBRAS
El Proyecto Integral de Rehabilitación 
del Zócalo prometía desde su origen re-
vitalizar el corazón urbano de Izúcar con 
áreas verdes, luminarias nuevas, fuentes 
de aguas danzarinas y un kiosco más 

funcional. Pero el camino hacia su ejecu-
ción ha sido todo menos transparente.

Desde su arranque en diciembre de 
2024, la intervención suscitó críticas 
cuando el gobierno municipal demolió el 
antiguo kiosco —considerado por algunos 
habitantes como patrimonio local— sin ha-
ber presentado públicamente estudios de 
impacto o lineamientos de conservación. 
La reacción del INAH fue inmediata: la 

obra se suspendió por presuntas violacio-
nes a la Ley Federal sobre Monumentos 
y Zonas Arqueológicas, Artísticas y Cul-
turales.

La reanudación llegó recién a finales 
de febrero de 2025, aunque bajo estricta 
vigilancia del instituto. No fue sino hasta 
el 20 de junio que se lanzó la licitación 
oficial, con un calendario ajustado de 120 
días que, con precisión cronométrica, cul-
mina justo en la víspera del Día de la In-
dependencia.

SIN CIFRAS CLARAS
Pese a los avances visibles en el sitio 
—como el nuevo pavimento, luminarias 
LED y el esqueleto metálico del kiosco 
remodelado—, hay preguntas que siguen 
sin respuesta. El alcalde no ha revela-
do ni el monto total de la inversión ni el 
nombre de la empresa responsable de la 
obra.

En reuniones privadas con directores 
del Ayuntamiento, se limitó a pedir al in-
geniero Leonardo Santiago Pichardo Oje-
da, titular de Obra Pública, que intensifi-
que la supervisión ante las amenazas de 
lluvias. °PAOLA AROCHE

Comandante poblano 
tenía nexos con el grupo 
criminal de "El Patuleco"

  Amenazó a testigo para que 
no denunciara a “El Patuleco”

Puebla, Pue. La Fiscalía de Puebla 
detuvo a Alejandro N., comandante 
de la Unidad de Investigación adscrita 
a la Fiscalía Especializada en Investi-
gación de los Delitos de Desaparición 
Forzada de Personas y Desaparición 
Cometida por Particulares, posibles 
nexos con grupos delincuenciales.

La orden de aprehensión fue emi-
tida por la autoridad judicial, como 
probable responsable del delito de 
intimidación, además de encontrarse 
bajo investigación por su posible par-
ticipación en otros hechos con apa-
riencia de delito.

De acuerdo con las investigacio-
nes realizadas, el detenido, habría 
acudido al domicilio de una persona 
para intimidarla utilizando un arma de 
fuego, además de amenazarla para 
que no denunciara hechos respecto 
a las actividades ilícitas que realizaba 
un sujeto identificado como Federico 
N., alias “El Patuleco”.

Al tener conocimiento de estos he-
chos, la Fiscalía General del Estado, 
realizó una investigación y una vez 
que obtuvo datos de prueba, solicitó 
la orden de aprehensión correspon-
diente misma que fue cumplimentada 
en las inmediaciones de la colonia El 
Carmen de la ciudad de Puebla.

Esta institución, reiteró que en la 
Fiscalía General del Estado no exis-
te tolerancia ni contemplación algu-
na frente a conductas que vulneren 
el marco normativo, especialmente 
cuando involucran a servidores públi-
cos encargados de procurar justicia.

          °REDACCIÓN
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retiro, los ojos de una anciana recu-
peran el brillo cada vez que un gol-
den retriever entrenado se acerca a 
lamerle la mano.

Estos casos, aunque azarosos, no 
son aislados. A medida que la salud 

mental se abre paso en las 
conversaciones cotidianas, 
las mascotas —tradicionales 
o no— comienzan a ocupar 
un lugar central en el deba-

EN LA SALA DE ESPERA DE UNA 
clínica veterinaria, una mujer 

de rostro cansado acaricia con ternu-
ra la cabeza de su perro. No dice mu-
cho, pero su mirada lo revela todo: ese 
animal la sostiene. En otra parte de la 
ciudad, un joven con ansiedad 
severa ha vuelto a dormir sin 
pesadillas desde que un gato 
adoptado se enrosca cada no-
che a sus pies. Y en una casa de FO
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ENTRE LADRIDOS 
Y RONRONEOS: 

EL CONSUELO PELUDO 
QUE RESGUARDA 

LA SALUD MENTAL
Las mascotas no solo 

acompañan: consuelan, 
alivian la ansiedad y nos 

enseñan a estar presentes. 
Su efecto en la salud mental 

humana es profundo, 
aunque aún subestimado.

POR 

JOEL 
AGUIRRE A .

Portada

EL APEGO EXCESIVO A LOS ANIMALITOS puede llevar a riesgos como el aislamiento social, lo cual también se refleja 
en la mascota y crea dificultades de comportamiento. 
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te. Ya no se trata solo de animales de 
compañía: cada vez más evidencia 
exhibe que perros, gatos, hámsteres y 
hasta aves o reptiles pueden conver-
tirse en aliados clave para enfrentar la 
ansiedad, la depresión, el estrés, la so-
ledad y hasta el duelo de los humanos.

“Antes la mascota era una parte 
más de la familia, pero no se involu-
craban tantas emociones porque no 
era una figura primordial”, explica 
María Becerril, psicoterapeuta espe-
cialista en emociones e integración 
familiar y colaboradora en el Centro 
de Atención Psicológica, Neuroló-
gica, de Aprendizaje y Lenguaje Psi-
coaprende. Sin embargo, añade, esa 
época ha quedado atrás, pues en un 
mundo cada vez más individualista, 
donde los modelos familiares tradi-
cionales han mutado, las mascotas 
hoy ocupan vacíos emocionales pro-
fundos: “Se han vuelto imprescindi-
bles por el acompañamiento que sig-
nifican, porque no estar solo es una 
necesidad muy humana”. 

Así, perros y gatos, principalmente, 
se han transformado en refugio emo-
cional y, para muchas personas, en 
una extensión de su hogar afectivo. 
Y no se trata solo de una percepción 
nacida del amor por los animales: 
múltiples estudios respaldan esta in-
tuición. Universidades e instituciones 
de varios países han documentado 
cómo la convivencia con mascotas re-
duce significativamente los niveles de 
estrés, ansiedad y depresión. “Son un 
ancla que mantiene seguros a los se-

cho más sensibles a la energía que 
nosotros”, asegura. “Ellos perciben si 
estás triste, si estás estresado, si algo 
no va bien. No necesitan que lo di-
gas: lo sienten”.

De ahí, expone, que el vínculo hu-
mano-mascota no es solo unilateral, 
pues si el humano está bien, el animal 
también; pero si hay caos emocional, 
este puede transmitirse con fuerza a 
la mascota.

QUE TE MUEVA LA COLITA 
HACE LA DIFERENCIA
A ESE RESPECTO, LA ESPECIALISTA CON-
sidera vital educar a los animales per-
mitiéndoles ser lo que son: animales. 

“Un animalito corre, brinca, ensucia, 
hay que dejarlo ser; si no, te crearás 
un problema a futuro, pues lo educa-
rás para que sea codependiente, para 
que te necesite y tú lo necesites”.

En su trabajo con niños, adoles-
centes y adultos, Becerril ha visto de 
cerca cómo una mascota puede ser el 
punto de quiebre para comenzar a sa-
nar. “El simple hecho de que llegues a 
tu casa y te reciba alguien que se emo-
ciona de verte, que te mueve la colita, 
que ronronea, hace la diferencia”.

Los animalitos, en sus palabras, 
“nos devuelven a lo esencial: cuidar a 
otro, estar presentes, compartir con 
un ser que siente, que responde al 
amor sin condiciones”. En ese senti-
do, aclara, las mascotas no necesitan 

res humanos. Es un vínculo real con 
otro ser vivo que está ahí, que te ama, 
que genera una conexión emocional”, 
explica la terapeuta en conversación 
con NW Noticias.

Hace un par de meses, la empresa 
Mars dio a conocer los hallazgos del 
Programa de Estudio sobre Masco-
tas y Bienestar (Pets and Wellbeing 
Study, PAWS), el cual halló que hasta 
83 por ciento de las personas que po-
seen una mascota reconocen los im-
pactos positivos de esta convivencia 
en su bienestar mental.

La investigación también arrojó 
que casi la mitad (49 por ciento) de 
los tutores de perros y gatos identi-
fican que sus mascotas reducen su 
estrés, ansiedad o pensamientos ne-
gativos y afirman que pasar tiempo 
con sus animalitos funciona como un 
apoyo en momentos difíciles.

El estudio, cuyos resultados son 
producto de una encuesta realizada 
a más de 30,000 tutores de perros y 
gatos en más de 20 países, también 
refleja que seis de cada diez personas 
prefieren pasar tiempo con su masco-
ta cuando se sienten estresadas, más 
que con su pareja (32 por ciento), fa-
milia (23 por ciento) o hijos o amigos 
(18 por ciento).

En ese sentido, un punto toral que 
la psicoterapeuta María Becerril su-
braya es la sensibilidad energética de 
las mascotas. “Los animales son mu-FO

T
O

: A
D

O
B

E
 S

T
O

C
K

FO
T

O
: A

D
O

B
E

 S
T

O
C

K

“Una mascota no es un hijo 
ni una pareja. Es un ser 
que siente, que acompaña, 
que necesita, pero no es 
responsable de nuestra 
felicidad”.

LAS MASCOTAS PUEDE CONVERTIRSE en una poderosa herramienta para mejorar la salud 
emocional mientras no se transformen en el único sostén afectivo de sus tutores. 
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retiro, los ojos de una anciana recu-
peran el brillo cada vez que un gol-
den retriever entrenado se acerca a 
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Estos casos, aunque azarosos, no 
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un lugar central en el deba-
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clínica veterinaria, una mujer 

de rostro cansado acaricia con ternu-
ra la cabeza de su perro. No dice mu-
cho, pero su mirada lo revela todo: ese 
animal la sostiene. En otra parte de la 
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te. Ya no se trata solo de animales de 
compañía: cada vez más evidencia 
exhibe que perros, gatos, hámsteres y 
hasta aves o reptiles pueden conver-
tirse en aliados clave para enfrentar la 
ansiedad, la depresión, el estrés, la so-
ledad y hasta el duelo de los humanos.

“Antes la mascota era una parte 
más de la familia, pero no se involu-
craban tantas emociones porque no 
era una figura primordial”, explica 
María Becerril, psicoterapeuta espe-
cialista en emociones e integración 
familiar y colaboradora en el Centro 
de Atención Psicológica, Neuroló-
gica, de Aprendizaje y Lenguaje Psi-
coaprende. Sin embargo, añade, esa 
época ha quedado atrás, pues en un 
mundo cada vez más individualista, 
donde los modelos familiares tradi-
cionales han mutado, las mascotas 
hoy ocupan vacíos emocionales pro-
fundos: “Se han vuelto imprescindi-
bles por el acompañamiento que sig-
nifican, porque no estar solo es una 
necesidad muy humana”. 

Así, perros y gatos, principalmente, 
se han transformado en refugio emo-
cional y, para muchas personas, en 
una extensión de su hogar afectivo. 
Y no se trata solo de una percepción 
nacida del amor por los animales: 
múltiples estudios respaldan esta in-
tuición. Universidades e instituciones 
de varios países han documentado 
cómo la convivencia con mascotas re-
duce significativamente los niveles de 
estrés, ansiedad y depresión. “Son un 
ancla que mantiene seguros a los se-

cho más sensibles a la energía que 
nosotros”, asegura. “Ellos perciben si 
estás triste, si estás estresado, si algo 
no va bien. No necesitan que lo di-
gas: lo sienten”.

De ahí, expone, que el vínculo hu-
mano-mascota no es solo unilateral, 
pues si el humano está bien, el animal 
también; pero si hay caos emocional, 
este puede transmitirse con fuerza a 
la mascota.

QUE TE MUEVA LA COLITA 
HACE LA DIFERENCIA
A ESE RESPECTO, LA ESPECIALISTA CON-
sidera vital educar a los animales per-
mitiéndoles ser lo que son: animales. 

“Un animalito corre, brinca, ensucia, 
hay que dejarlo ser; si no, te crearás 
un problema a futuro, pues lo educa-
rás para que sea codependiente, para 
que te necesite y tú lo necesites”.

En su trabajo con niños, adoles-
centes y adultos, Becerril ha visto de 
cerca cómo una mascota puede ser el 
punto de quiebre para comenzar a sa-
nar. “El simple hecho de que llegues a 
tu casa y te reciba alguien que se emo-
ciona de verte, que te mueve la colita, 
que ronronea, hace la diferencia”.

Los animalitos, en sus palabras, 
“nos devuelven a lo esencial: cuidar a 
otro, estar presentes, compartir con 
un ser que siente, que responde al 
amor sin condiciones”. En ese senti-
do, aclara, las mascotas no necesitan 

res humanos. Es un vínculo real con 
otro ser vivo que está ahí, que te ama, 
que genera una conexión emocional”, 
explica la terapeuta en conversación 
con NW Noticias.

Hace un par de meses, la empresa 
Mars dio a conocer los hallazgos del 
Programa de Estudio sobre Masco-
tas y Bienestar (Pets and Wellbeing 
Study, PAWS), el cual halló que hasta 
83 por ciento de las personas que po-
seen una mascota reconocen los im-
pactos positivos de esta convivencia 
en su bienestar mental.

La investigación también arrojó 
que casi la mitad (49 por ciento) de 
los tutores de perros y gatos identi-
fican que sus mascotas reducen su 
estrés, ansiedad o pensamientos ne-
gativos y afirman que pasar tiempo 
con sus animalitos funciona como un 
apoyo en momentos difíciles.

El estudio, cuyos resultados son 
producto de una encuesta realizada 
a más de 30,000 tutores de perros y 
gatos en más de 20 países, también 
refleja que seis de cada diez personas 
prefieren pasar tiempo con su masco-
ta cuando se sienten estresadas, más 
que con su pareja (32 por ciento), fa-
milia (23 por ciento) o hijos o amigos 
(18 por ciento).

En ese sentido, un punto toral que 
la psicoterapeuta María Becerril su-
braya es la sensibilidad energética de 
las mascotas. “Los animales son mu-FO
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“Una mascota no es un hijo 
ni una pareja. Es un ser 
que siente, que acompaña, 
que necesita, pero no es 
responsable de nuestra 
felicidad”.

LAS MASCOTAS PUEDE CONVERTIRSE en una poderosa herramienta para mejorar la salud 
emocional mientras no se transformen en el único sostén afectivo de sus tutores. 
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T
eresa Guadalupe Reyes Sahagún presentó 
su renuncia como titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda (CNB), por lo que 
su gestión concluirá el próximo 31 de 
agosto. 

  La Secretaría de Gobernación informó que 
publicará la próxima semana las bases para la 
consulta pública con la que se designará al nuevo 
comisionado o comisionada.

La consulta estará dirigida a colectivos de víc-
timas, personas expertas en la materia y organiza-
ciones de la sociedad civil especializadas en desa-
parición forzada y búsqueda de personas, señaló la 

Segob en un comunicado.
“La Segob garantiza un proceso abierto, trans-

parente y con amplia participación de los secto-
res involucrados, a fin de recibir propuestas de 
candidatos que fortalezcan la labor de búsqueda”, 
detalló.

Esta consulta publica se llevará a cabo en 
cumplimiento a lo establecido en los artículos 51 
y 52 de la Ley General en Materia de Desaparición 
Forzada de Personas, Desaparición Cometida por 
Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda 
de Personas.

Teresa Guadalupe Reyes fue criticada por no 

contar con experiencia en temas de desaparición 
de personas. Antes de ocupar ese puesto coordinó 
las Delegaciones de Bienestar del gobierno federal y 
fue directora general del Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos.

En agosto de 2023 durante la gestión del ex-
presidente Andrés Manuel López Obrador, Karla 
Quintana Osuna renunció a la Comisión Nacional 
de Búsqueda (CNB) de personas desaparecidas, a 
más de cuatro años de tomar el puesto.

En el documento de renuncia, Quintana sostu-
vo que “los retos en relación con la desaparición de 
personas permanecen”, por lo que se debía seguir 



15ANIMAL POLÍTICOMIÉRCOLES.30.07.2025                 @diariopuntual                www.diariopuntual.com

buscando una política integral de prevención, bús-
queda y combate a la impunidad.

SIN EXPERIENCIA EN LA CNB
Durante la gestión de Teresa Guadalupe Reyes Sa-
hagún, la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) 
creó una Red Nacional de Personas Buscadoras para 
localizar a las 120 mil víctimas de desaparición que 
hay en el país, sin embargo, 44 integrantes de ese 
equipo no tienen experiencia en el tema.

Esta red tiene entre sus integrantes a personas 
cercanas a Morena y exfuncionarios de la Secre-
taría de Bienestar, así como gente que trabajó en 

áreas totalmente opuestas a la búsqueda de vícti-
mas de desaparición, por ejemplo, marketing, ven-
tas y recursos humanos, contabilidad, administra-
ción, protección civil o servicios educativos.

También hay funcionarios que antes trabajaron 
en fiscalías o secretarías de seguridad de los esta-
dos, pero sus currículum no demuestran que hayan 
pertenecido a áreas especializadas en la atención 
de casos de desaparición o que hayan hecho cursos 
de este tema.

Según un documento obtenido por Animal Po-
lítico a través de la Plataforma Nacional de Trans-
parencia, la Red Nacional fue creada en febrero de 

2024 y está conformada por 127 personas que fue-
ron contratadas por la CNB a petición de las Comi-
siones Estatales de Búsqueda.

Todos estos funcionarios fueron distribuidos en 
29 de los 32 estados de la República (excepto en Ja-
lisco, Sinaloa y Querétaro).

A pesar de que una tercera parte de los inte-
grantes de la Red Nacional no están especializados 
en atender casos de desaparición, la CNB aseguró 
en respuesta que dicho equipo cuenta con “perfiles 
profesionales y especializados para realizar labores 
de búsqueda en campo, procesos de identificación 
humana, atención a víctimas, entre otras”.

Teresa Guadalupe Reyes 
RENUNCIA a la Comisión 
Nacional de Búsqueda; 

Segob alista consulta para 
designar a nuevo titular

La Secretaría de Gobernación publicará la próxima semana las 

bases para la consulta pública que permitirá designar a la nueva 
persona titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB).

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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